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En primer lugar, quiero expresar mi profundo agradecimiento 

por la cordialidad y verdadero afecto que hemos sentido y comprobado en esta 

visita del Ministro de Defensa de Chile y la delegación militar que nos 

acompaña. 

Las reuniones sostenidas tanto a nivel presidencial como de 

Cancillería, Ministerio de Defensa, así como con los pares de las instituciones 

Militares, han demostrado que asistimos probablemente al inicio de una nueva 

y promisoria etapa de cooperación y paz, entre los estamentos militares de 

Chile y Argentina. 

Estos contactos tuvieron ayer una culminación brillante en e 

desfile del 9 de Julio en Tucumán, donde nuestros cadetes de las tres escuelas 

matrices, que podrán ser los jefes militares de Chile en el mañana, recibieror 

el aplauso de bienvenida del pueblo argentino, que agradecemos. 

En segundo término, quiero decir que mirada con muchc 

realismo, la historia de nuestras relaciones nos muestra momentos estelares, 

de hermandad como el de la Independencia de Chile que forjaron los 

Libertadores San Martín y O'Higgins, como también nos ha enseñado que 

hemos vivido momentos de desencuentro en el pasado. 

El último camino de desencuentro que tuvimos termine 

afortunadamente, con el histórico Tratado de Paz y Amistad entre nuestros 

países en 1984. Desde entonces, chilenos y argentinos trabajamos para 

construir un nuevo camino de complementación y cooperación. 

Pero la complementación y cooperación entre Chile y Argentina 

tienen un prerrequisito que es la paz. 

En tercer lugar, no digo nada nuevo si reitero que el nivel de 

nuestras relaciones bilaterales pasa por un momento excepcional. Destacc 

solamente que el gobierno del Presidente Aylwin, junto con el Presidente 

Menen, han logrado acuerdos históricos, a veces inimaginables en su alcance 

en el pasado reciente y, por supuesto, de éstos hay que destacar el acuerdo 

logrado en 22 de los 24 puntos de diferencias limítrofes que habíamos 

mantenido. 



Sin duda alguna, confiamos en que pronto alcanzaremos la 

solución definitiva de todos los asuntos pendientes de límites. Pero faltaba er 

esta cooperación bilateral tan excepcional, sin duda alguna, añadir e 

componente de cooperación militar entre nuestros países. 

A este respecto, nos ha ayudado el haber suscritc 

conjuntamente Chile, Argentina y Brasil el Compromiso de Mendoza y también 

hacer esfuerzos comunes por poner en vigor el Tratado de Tlatelolco, en 

nuestros territorios. 

Quiero señalar también, como lo dije al comienzo : Chile nc 

fabrica, ni compra, ni usará armas tóxicas, químicas o bacteriológicas contra 

nadie. Chile tiene una política militar cuyos objetivos son de defensa, basada 

en una capacidad de disuasión. 

Chile cuida mantener potenciales militares equilibrados y 

adecuados a nuestros objetivos defensivos. Apoyamos los esfuerzos que 

todos realizan por el control de venta de armas, por la prohibición de misiles de 

largo alcance y nos unimos en los esfuerzos por frustrar el uso de nuestros 

territorios como vías de tráfico de drogas o de lavado de dinero, que son las 

nuevas amenazas, una vez desaparecida la amenaza global de la etapa post-

Guerra Fría en el mundo. 

Finalmente, quiero traducir el resultado de esta visita en la 

comprobación de que tenemos una voluntad política común de construir un 

camino de cooperación militar, como lo hemos conversado con el Ministro de 

Defensa argentino Oscar Camilión. 

Asimismo, hemos coincidido en que tenemos una similitud de 

enfoques para el desarrollo de nuestras responsabilidades en el sector de la 

defensa, así como, con variaciones de un país a otro, también enfrentamos 

problemas que son similares. 

Ahora y en el futuro sin prisa pero sin pausa, los dos países 

seguirán la construcción de este nuevo camino de cooperación militar. LE 

corresponderá a nuestros estamentos militares, a las respectivas Instituciones 

Armadas de ambos países, a los respectivos Estados Mayores, al Estadc 

Mayor Conjunto de la Argentina y al de Defensa Nacional de Chile, ir dando 

contenido concreto a esta voluntad política de cooperación militar. Esa será la 

tarea de continuidad y de trabajo persistente de los próximos meses. 



Hemos extendido una invitación cordial al señor Ministro de 

Defensa argentino para que nos visite en Chile próximamente. Se convendrá 

la fecha entre los dos ministros y también hemos extendido invitaciones a los 

jefes militares argentinos. 

Creemos que con esta reunión de tres días hemos dado ur 

gran paso en la cooperación militar entre los dos países; 	de las 

conversaciones sostenidas, a su vez, entre nuestros jefes militares con sus 

pares, creo que hay muchos puntos de acercamiento y de creatividad y, por 

supuesto, con resultados de cooperación concretos que daremos a conocer er 

su oportunidad. 

PREGUNTAS 

¿ Es posible que el Ejército tome como una tarea la lucha contra el 

narcotráfico?. 

Rojas : En verdad cada país tiene una actitud muy diferente cómo plantear la 

lucha contra la droga y el narcotráfico. Hay países que tienen el problema de 

una manera tan aguda, como es el caso de los Estados Unidos, que requierer 

una participación activa y operativa de sus fuerzas militares en la lucha contra 

el narcotráfico. Hay otros, como Chile, donde no se estima necesaria esa 

presencia y esa operación directa. 

Nosotros no somos país productor de drogas pesadas. Nc 

tenemos todavía una condición de rebasamiento de nuestra capacidac 

operativa por parte de las policías y, por lo tanto, estamos discutiendo una 

nueva legislación que castiga el consumo público de drogas, castiga más 

severamente la venta y el tráfico ilícito, establece el delito de lavado de dinero, 

que en nuestro país todavía no tenía una tipificación penal. A su vez, en la 

parte operativa estamos actuando exclusivamente a través de nuestras 

Fuerzas de Orden y Seguridad, que son los Carabineros de Chile y la Policía 

de Investigaciones. 

Las Fuerzas Armadas de Chile no intervienen activa n 

directamente en la operación contra el tráfico de drogas. Sólo tienen un rol de 

sustento, de apoyo y de información, que es un instrumento muy básico en esta 

lucha para la acción operativa de los cuerpos policiales. 



: ¿Se acordó algún tipo de intercambio de información o trabajo en común?. 

Rojas : Efectivamente hemos intercambiado opiniones de cómo ve cada país 

este riesgo. El enfoque puede diferir, pero puedo señalar que tenemos la 

voluntad de coordinar esta acción de cooperación militar en este campo, en 

acciones y formas que se determine en los procedimientos de consultas entre 

los estamentos militares directamente. 

: ¿Cómo ve el desmantelamiento del Cóndor II?. 

Rojas : Yo no quiero opinar sobre situaciones ni proyectos internos de la 

Argentina, pero al decir que unimos nuestros esfuerzos para prohibir el uso de 

misiles de largo alcance, creo que estoy señalando la forma en que el 

Ministerio de Defensa de Chile opina sobre esa materia. 

: ¿Hay alguna posibilidad de que finalmente los militares responsables de 

violaciones a los derechos humanos sean castigados?. 

Rojas : Yo les voy a pedir excusas por no referirme a esta materia, ya que hace 

cuatro días salí de Chile. Quiero concentrarme, exclusivamente en el tema 

central de mi visita que es la cooperación militar entre nuestros dos países. 

Corresponde, y así lo deseo, destacar en esta reunión con 

ustedes, los beneficios y el carácter extraordinario que representa nuestra 

presencia acá y la comprobación del cariño y afecto que hemos sentido tanto 

quien les habla como los militares y los cadetes chilenos, en esta participaciór 

en la celebración del 9 de julio. A mi juicio, el canciller Guído Di Tella fue 

extraordinariamente generoso al calificar los posibles resultados de esta visita. 

P : ¿En Chile han existido inconvenientes en relación a seguimientos 

ideológicos?. 

Rojas : Esa pregunta se la podrían contestar nuestros dirigentes estudiantiles 

de los cuales yo tengo categoría de ex presidente de la Fech? No tengo la 

representación ni la voz de los estudiantes o los trabajadores chilenos, perc 

creo que en tres años y medio de gobierno no hemos tenido más que 

incidentes puntuales en asuntos que digan relación con prácticas del pasado. 



Por de pronto, en materia de derechos humanos nuestro país 

ha cambiado dramáticamente. En Chile no ha habido violaciones a los 

derechos humanos en el gobierno del presidente Aylwin. Las denuncias quE 

se han formulado a este respecto nunca han sido completa n 

satisfactoriamente especificadas. 

Y en materia de violaciones a los derechos de los organismos 

estudiantiles, gremiales y sindicales, usted puede comprobar la normal y muy 

activa vida de las organizaciones estudiantiles y sindicales en nuestro país. 

P : ¿Se están limpiando las Fuerzas Armadas por los hechos ocurridos en e 

pasado, como el degollamiento de tres comunistas?. 

Rojas : Diría que no se puede hablar de reconstrucción, porque nuestras 

instituciones armadas han tenido una organización interna y militar bastantE 

larga y a mi juicio, eficiente. 

Yo creo que en la nueva etapa institucional de Chile las 

Fuerzas Armadas y Carabineros han ajustado su procedimiento a 

ordenamiento democrático del país. Se han sometido a lo que es la 

disposición constitucional de su dependencia del Estado, a través de 

Ministerio de Defensa Nacional y del Presidente de la República, corric 

Generalísimo de las Fuerzas Armadas. 

Ese ajuste ha tenido flexibilidad, ha tenido incidentes, ha tenidc 

turbulencias, pero todas han sido superadas gracias a la voluntad común dE 

mantener las instituciones democráticas como base de convivencia y de 

encuentro civilizado entre los chilenos. 

P : El Senador Vaca dio a entender que no hay plena igualdad en el gasto dE 

defensa de Chile y Argentina. 	¿Cuál de los dos países estaría er 

desigualdad?. 

Rojas : Cuando nos manifestamos partidarios de un equilibrio entre fuerzas 

ese concepto no es identificable totalmente a igualdad. Por lo demás, los 

potenciales militares tienen diversas formas de apreciación en cuanto, no sólo 

a su cantidad sino que a su eficiencia operativa. 
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Lo que estamos diciendo es que creo que compartimos la 

voluntad de mantener equilibrios fundamentales, de acuerdo a nuestra 

necesidades de defensa, como política principal, y de desarrollo de una 

capacidad de disuasión. Eso es lo que vamos a mantener como decisiór 

autónoma de Chile. Yo respeto absolutamente la decisión autónoma que 

adopte respecto a sus Fuerzas Armadas la República Argentina. 

P : ¿Cómo ve usted el posible entrenamiento de cascos azules en la 

Argentina?. 

Rojas : Lo veo como un gesto positivo de cooperación al nuevo esfuerzc 

internacional que desarrolla Naciones Unidas para mantener, hacer o forzar la 

paz, que son las tres categorías de reacción que tienen las Naciones Unidas 

en este momento en diversas partes del mundo. 

La experiencia chilena ha sido extraordinariamente positiva 

Estuvimos 18 meses en la zona de paz entre Kuwait e Irak, volando con seis 

helicópteros durante más de 300 horas mensuales, y fue para nosotros una 

gran experiencia. 

Asimismo, estamos en Cambodia con nuestros infantes de 

marina en una situación de patrullaje fluvial y marítimo en condiciones 

extraordinariamente difíciles, no sólo por la geografía, sino que por la violencia 

del Khmer Rouge en contra de la población y ocasionalmente en contra de los 

casos azules. 

Hemos estado también largos años con nuestro Ejército er 

misiones de observación en lndopaquistán y estamos con 	nuestros 

Carabineros en El Salvador. Entonces tenemos similares experiencias 

aunque con diferencias en los países a los cuales hemos acudido y en el 

número de fuerzas que hemos enviado; pero coincidimos en esa ventaja. S 

esto se puede extender de alguna y otra manera, lo haremos en las 

conversaciones que sostengamos. 

P : ¿Se utilizarían también las Fuerzas Armadas para tratar de resguardar la 

Democracia en los países de América latina que son constantemente 

amenazados por golpismos o autogolpe?. 

Rojas : Usted sabe que ese tema aparece periódicamente en nuestros países 

Hasta ahora, la experiencia que tenemos como gobierno, demuestra que la 

Declaración de Santiago de la Asamblea de la OEA ha probado tener bastante 
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eficiencia. Yo diría que, como todas las acciones de tipo internacional, e 

tiempo y los desafíos de los hechos son los que prueban las ventajas 

inconvenientes de este tipo de declaraciones o tratados. 

Un ejemplo de un Tratado que no ha tenido eficacia ni fuerza 

para impedir conflictos ha sido el TIAR. En cambio, la Declaración de 

Santiago, con su corta vida, ya tuvo una utilidad muy importante en lo ocurridc 

en Guatemala, en donde dio fuerza extraordinaria al rechazo absoluto de los 

sucesos, lo que provocó la reversión de lo que había sido un golpe de estado. 

Diría también que el mecanismo consagrado en esta 

Declaración ha demostrado su eficacia, en el caso de Haití, en el cual el que el 

ex canciller Caputo de la Argentina ha tenido un rol destacadísimo, en e 

progreso y esperamos alcance definitivo, de la restauración democrática. 

: ¿Cuál es la posición que tiene Chile respecto a las islas Malvinas? 

Rojas : Eso está expresamente señalado en las declaraciones que los 

Presidentes han firmado en las tres ocasiones en que se han reunido. 

Embajador Vargas : "la declaración, como muy bien lo ha expresado el 

Ministro, es categórica. Chile otorga su pleno apoyo a la posición argentina er 

esta materia". 

: ¿Considera usted que constituye un retroceso en la reconciliación que es 

necesario alcanzar en Chile, la querella presentada por el Ejército en contra 

del presidente de la Juventud Demócrata Cristiana?. 

Rojas : Lamento no poder contestar eso, porque desconozco el texto complete 

de lo expresado por Abedrapo, ni tampoco el fundamento de la querella; así es 

que no estoy en condiciones de responder. 

: La expresión de que el alto mando del Ejército es un grupo de delincuentes, 

comandada por un ganster ¿no le parece a usted que es injuriosa para e 

Ejército?. 

Rojas : Yo soy médico y a los médicos nos cuesta mucho creernos injuriados. 
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porque cuando el paciente no mejora, las consecuencias las vivimos muchas 

veces injuriosas. Pero lo que sí puede decirles, es que corresponde a los 

Tribunales decir sobre estas declaraciones. Y como lo dijo muy bien e 

Presidente Aylwin ante el Congreso de Periodistas, lo importante es analizar el 

contexto en que son dichas algunas frases u opiniones. Y no solamente los 

verbos y los adjetivos calificativos o descalificativos que se usan en una frase. 

: ¿Cuál es el estado de salud del espionaje político?. 

Rojas : El proceso sigue en la fiscalía militar. Está imputado el capitán Diez y 

se espera que finalice el sumario y se dicte la sentencia. Yo creo que va a 

ocurrir en los próximos meses. 

: ¿Las Fuerzas Armadas no se sintieron conmovidas por la presencia de los 

familiares de Escobar Gaviria?. 

Rojas : Yo diría que no, definitivamente, porque creemos que hemos tenidc 

algunos fenómenos que no conocíamos en el país y que hemos tenido que 

manejar, como ocurre a veces. Queremos evitar cualquier infección que nc 

hayamos conocido nunca y levantar las barreras necesarias para eliminarlas. 

Es el caso de la presencia tan notoria de personas vinculadas. 

al  narcotráfico, por duro que parezca; yo comparto la opinión del Ministro de 

Interior y del Gobierno, en el sentido de que no es conveniente la presencia de 

esos ciudadanos colombianos en nuestro país. 

Creo que el gobierno argentino tuvo una reacción similar, lo 

que revela que probablemente compartimos una vez más un criterio común 

frente a problemas también comunes. 

: ¿Por qué surge un mes después la repulsa a la presencia de los 

ciudadanos colombianos?. 

Rojas : Las condiciones del viaje y presencia de ciudadanos colombianos a 

Chile y de chilenos a Colombia ha tenido diversas etapas. Por años 

necesitábamos no sólo pasaportes, sino que además visas entre los dos 

países. En otras épocas sólo se requería de pasaportes. Actualmente nc 

necesitamos ningún documento especial, la cédula de identidad habilita a los 
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ciudadanos de ese país para ingresar a Chile y obtener automáticamente un 

permiso de residencia por 90 días. 

Cuando supimos, estas personas habían ingresado y tomamos 

las medidas que corresponden. 

Este episodio también ha demostrado de qué manera e 

funcionamiento de la Justicia chilena es autónoma. La Justicia chilena acogie 

a tramitación el recurso presentado por el ciudadano colombiano y dio una 

orden de no innovar y estamos todavía en esa condición, esperando la 

resolución definitiva. 

P: ¿Hubo responsabilidad del 0S7 de Carabineros?. 

Rojas : Esa información que usted señala no coincide estrictamente con la que 

tenemos nosotros. Procedemos no sólo cuando se constata la llegada de una 

persona a la que se le imputan determinadas actividades ilícitas en el exterior, 

sino cuando comprobamos que esa imputación tiene fundamento. 

Como Gobierno poner término a una autorización de 

permanencia en el país es un hecho que a veces cuesta, sin duda alguna. 

P : Sobre el caso Berríos,¿consultó a las autoridades argentinas si hubo algúr 

tipo de conexión en Argentina, si pasó por Argentina?. 

Rojas : No en este momento, porque hemos tenido bastante contacto previo en 

la investigación que se inició en Uruguay y que se desarrolla en nuestro país. 

Comprobamos, efectivamente, que él tuvo un período de 

permanencia en la Argentina antes de su ingreso a Uruguay y esto 

aparentemente no tuvo ninguna connotación especial. 

En este momento tenemos la convicción de que este ciudadanc 

chileno está vivo y que tendrá que responder, en el momento en que sea 

ubicado. 



: En el terreno de la posesión de armamento, ¿cree que hay equilibrio o hay 

una ventaja para alguno de los dos países?. 

Rojas : Ya le dije que los cómputos, cuando se formulan, tiene distintas formas 

de apreciación. Diría que cuando hablamos de equilibrios, estamos 

refiriéndonos a mantener lo que cada país entiende como conveniente y 

necesario en su política de defensa basada en la disuasión : renovar 

tecnológicamente sus dotaciones y sus equipos : cambiar cantidades por 

calidad; racionalizar las plantas de acuerdo a las nuevas tecnologías y nuevas 

distribuciones de la orgánica militar. En ese sentido, vemos que estamos en ur 

ánimo que tiende hacia los mismos parámetros. 

: ¿Ha cotejado con sus pares argentinos que existiría una suerte de rec 

Cóndor para proteger a violadores de los derechos en la región?. 

Rojas : Esa situación que se ha denunciado tanto, jamás ha tenido 

reconocimiento alguno por parte de estamentos militares oficiales. Es el mismc 

caso de las Fuerzas Armadas chilenas. Por lo tanto, mientras no haya 

evidencia demostrada de esta situación, nosotros no podemos comentar ni 

menos actuar sobre una acción que no está evidenciada. 

: Pero al Ministro de Defensa ¿le interesa averiguar esa situación?. 

Rojas : Hay muchas cosas que los ministros de Defensa tenemos comc 

preocupación y mantenemos en nuestras conversaciones privadas. Se ha 

hecho toda la averiguación; lo oficial es que no hay evidencia alguna. 

Nosotros hemos hecho esa indagación y no hemos obtenidc 

resultados positivos. En una situación de esa naturaleza no se pueden dar 

más que los pasos que correspondan, no hay otra forma de abordar e 

problema. 

P: Sobre el presupuesto de Defensa. 

Rojas : No quisiera señalar diferencias de opinión con el senador Vaca, perc 

en los términos en que hablamos en ningún caso fue de comparaciones. 

cuantitativas, salvo las proporcionales y las proporciones fueron las qua 

conversamos. Que proporciones de presupuestos de los países se destinan a 

los recursos de defensa. 

Intercambiamos opinión en toda esa constelación da 

proporciones, pero no nos referimos a cifras. 



P: ¿Chile apoyará a Caput° para Secretario General de la OEA?. 

Vargas : Chile tiene un compromiso de apoyar la candidatura de Costa Rica 

La política exterior de Chile se ha basado en el fiel cumplimiento de los 

compromisos y en ese sentido cualquier comentario que hiciera de modo 

alguno podría ser interpretado cómo que Chile está deshaciendo un 

compromiso que ha adquirido. 

Chile no podría desdecirse de un compromiso en que está 

comprometida su palabra. 

Quisiera reiterar lo dicho por el Ministro Rojas en cuanto a la 

sobresaliente actuación de ex canciller Dante Caputo. Es evidente que ha 

prestado un gran servicio a la comunidad internacional, a la comunidac 

regional y al fortalecimiento de la democracia. 

El tema de la Secretaría General de la OEA no está agotado 

está sujeto a conversación; la elección va a ser en la última semana de marzo y 

queda mucho. 

P : ¿Cómo cree usted que puede repercutir en las Fuerzas Armadas que un 

bien estratégico, como la central hidroeléctrica El Chocón, quede en manos 

chilenas?. 

Rojas : Sin dudas que a nivel del tipo de proyectos que estamos emprendiendo 

entre los dos países, éstos habrían sido impensables en otra época no tar 

pretérita. El oleoducto, que va desde Neuquén a San Vicente en la octava 

región de Chile, que va a ser probablemente inaugurado y completado en e 

actual período del Presidente Aylwin, es algo realmente impensable en otras 

circunstancias por tratarse de energía, como es el petróleo. El gasoducto dE 

Neuquén al centro de Chile, que es un gran proyecto de inversión superior a 

1.000 millones de dólares y que se encuentra en una etapa avanzada da 

negociación del contrato de aprovisionamiento, es otro proyecto impensable er 

otras circunstancias. La presencia de las inversiones chilenas en el sector 

energético de Buenos Aires y el resto del país, también es una situaciór 
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inédita. Todo eso impacta, por el sentido del cambio en el signo de las 

relaciones de desencuentro a encuentro, de falta de entendimiento a ánimo de 

cooperación y de buena voluntad de todos por añadir el componente que 

probablemente nos faltaba, el de la cooperación militar. 

Por eso digo, no hay complementación ni integración n 

cooperación segura entre nuestros dos países, si la paz no está asegurada. 

En todos los estamentos militares hemos tenido una 

extraordinaria y positiva respuesta. 

10 de Julio de 1993. 
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